

# DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 22 DE MARZO.

PREGIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 54 ms. . . . . y se pone á 6 h. 6 ms.  
Sale la luna á 1 h. 59 ms. de la madrug<sup>a</sup> y se pone á 11 h. 7 ms. de la mañana.  
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
12 h. 7 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
MAHON.... D. Matías Mascaró.  
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## Seccion política.

A continuacion trasladamos una carta de Paris que inserta *El Diario Español* del 8. Dice así:

«Paris 3 de marzo de 1854.

A pesar de que Vds., por motivos que se sabrán han creído conveniente, según he visto por los últimos números que recibo, no insertar mis cartas, como esos motivos suelen ser poco duraderos, no he querido yo por mi parte suspender mis remesas. Así supongo que no les habrá faltado ninguna de las mías. Como les tenía dicho, ayer fué el día destinado para la llamada apertura de las sesiones, y así tuvo lugar con gran pompa á la una de la tarde.

Paréceme encontrar en el discurso del Emperador, á pesar de todas sus protestas, cierto *arrière pensée* sobre las eventualidades que en lo futuro pudieran surgir de la guerra. Y esto se comprende perfectamente, así como también cuán diversa es la posicion del gobierno frances en este caso respecto al ingles. Para este la cuestion al punto á que ha llegado es sumamente fácil; tiene la opinion de su parte, y con solo dejarse llevar por ella está fuera del paso; el orgullo nacional pide con entusiasmo la guerra, y para ella ofrece todo género de recursos. Aun cuando faltaren estos al Tesoro, los hallarian abundantes en el entusiasmo público. *John Bull* es ingles antes que todo, y *John Bull* no teme que tras la guerra pueda venir la revolucion.

¿Sucede lo mismo á Napoleon y

á la Francia? Fácil es conocer que no. Aquel tiene que sospechar algo, con cortas escepciones, de todo frances que pida con entusiasmo la guerra; porque unos la desean acaso porque sueñan con la legitimidad restablecida por los cosacos, y otros ansían la hora en la esperanza de un sacudimiento general. Esta es la verdad, y nada mas que la verdad. Napoleon III sabe muy bien que no representa, á pesar de sus plebiscitos y de sus siete millones de votos, el principio que el primero de su nombre. Detrás de él no está ni la Francia monárquica, ni la Francia revolucionaria; sabe que su bolsa pertenece al que ofrezca cotizaciones mas elevadas. Su único apoyo lo ha encontrado hasta en ese deseo de paz que tanto camino ha hecho aqui; y seguramente nadie se atreverá á firmar que la guerra sea la paz, al ménos mientras dure; eso sería un contrasentido y un absurdo.

Y, en efecto, ¿quién tendría bastante fuerza de argumentacion para convencer á nuestras gentes que no es peligroso para la Francia de hoy arrojar en lejanas playas cincuenta ó quizá cien mil de sus mejores soldados? ¿Napoleon mismo no acaba de dar fuerza á este raciocinio que el miedo sugiere á los mas? ¿Qué idea da de sí propio un gobierno que acaba de negar terminantemente á Lamennais otros honores fúnebres que los que puedan otorgarle sus mas allegados parientes?

Aparte esto, la misma forma en que está redactado el discurso explica á mi manera cual es la verdadera situacion de este gobierno. *Panem et circenses*. La cuestion de subsistencias es de lo que primero se habla

en él, y se habla teniendo buen cuidado de recomendarse al público, á quien mas puede interesar este asunto, como siendo su principal cuidado.

La guerra viene despues; pero ¿cómo viene? Traida, como suele decirse, por los cabellos; impuesta como una obligacion, como una carga. La palabra *gloria* no suena para nada en boca de Napoleon. Confiesa, dice y repite que no es suya la culpa; ofrece con insistencia no ser conquistador y llegar pronto á la paz.

Vds. y sus lectores leerán ese discurso y juzgarán de mis predicciones. Creo no equivocarme al decir que si las potencias alemanas no se deciden á marchar de frente con San Petersburgo, cosa difícil para mí, la Francia, ó mejor dicho, su gobierno, retrocederá á lo mejor, ó al ménos se mostrará dispuesto á negociar, y negociar es transigir. No es esto decir que no habrá guerra: los sucesos han avanzado mucho para que Napoleon pueda ahora retroceder; obrar así sería abdicar; ademas que la actitud tomada por la Inglaterra aleja todas las probabilidades de un arreglo inmediato; pero no el que aquel no tenga un instinto secreto en favor de ese pensamiento. Su posicion lo exige así; la Inglaterra le lleva á remolque en este caso, y ese es otro motivo mas para que él tema verse llevado á un punto en que la susceptibilidad del genio nacional no le abandone irremisiblemente.

Ya dije á Vds. en la mia de anteayer que la precipitada baja que habian sufrido los fondos españoles en la Bolsa de Paris, si bien habia tenido por causa inmediata la nueva comunicada de los sucesos de

Zaragoza, no era ocasionada tan solo por ella. Cada día que pasa me confirmo mas en mi opinion.

Yo creo que, aun cuando esos sucesos no hubieran tenido lugar, la baja se hubiera pronunciado y continuara, aunque es indudable que hubiera sido ménos sensible, pero no por eso ménos cierta, así como que ejercerá una influencia grande en ese mercado. La causa para mí está en que, faltando la confianza general en toda Europa, cada mercado en particular empieza ya, y esto sucede siempre, á estrecharse, á reducirse, á hechar fuera de sí todos aquellos títulos de deuda extranjera que no le merecen la mayor confianza. Ademas de que me consta, estoy persuadido que una gran parte de nuestro 3 por 100 exterior que andaba colocado en otras naciones, empieza á repléjarse, y el movimiento, como es natural, lo hace en sentido inverso.

Despues de Madrid es Paris, su principal mercado, pues ya hay en Paris muchas órdenes de ventas, que cada día serán mayores, y concluirán por bajar los tipos á un punto en que, no pudiendo esta Bolsa con esa gran masa de papel, lo arroje todo sobre su primitivo mercado. Esta es la razon de lo que pasa; esta es la razon de que el movimiento de subida que se pronunció cuando se supo la verdad de lo acaecido en Zaragoza, ni haya sido tan grande como algunos esperaban, ni se haya sostenido.

Yo no sé si con esta explicacion estarán conformes los capitalistas españoles, ni si los hechos habrán venido ya ahí á hacer buena esa teoría. Lo que sé es que, para mí, tan-

## FOLLETIN.

### EL AMOR.

EMPLEO DE ESTA PASION EN LA LITERATURA PAGANA Y EN LA CRISTIANA.

I.

Come Amor prima per la rotta gonna  
La vide in parte ch'1 tacere é bello,  
Egli pietoso é fello  
Di lei é del dolor face dimanda.  
«O di ponchi vivanda,  
(Rispose in voce con sospire mista)  
Nostra natura qui á te ci manda.»  
DANTE.

Los clásicos de la antigüedad están en completa desgracia; el proceso contra ellos continúa, y no hay crimen ni falta de que no se les acuse. Tanto se ha estremado la cosa que tememos ver pedir formalmente que en la reforma del código, se establezcan penas para los que lean á Homero ó á Virgilio, á Platon ó á Séneca. Pero afortunadamente ellos son inmortales, y esa *clasicofobia* pasará como todas las exagera-

ciones y todas las modas, y las grandes obras de Atenas y de Roma serán estimadas y veneradas mientras haya en la tierra un átomo de sentimiento de lo bello, un resto de buen gusto.

Ya no se acusa solamente á Aristófanes de haber engendrado á Voltaire y á Camilo Desmoulins, á Tácito de haber inspirado á Robespierre, y á Cicerón de haber enseñado á Danton como se formaban los Catilinas; acúsase también al Olimpo pagano del abuso que del amor han hecho algunos poetas modernos. Esta última acusacion es una prueba evidente de que el fanatismo de partido, de escuela ó de bandería, puede preocupar á los hombres mas ilustrados hasta presentarlos ignorantes en sumo grado, ignorantes hasta la ridiculidad.—Los demás cargos que se dirigen á los clásicos, por la circunstancia de atribuirse á la influencia de sus doctrinas, son hasta cierto punto discutibles; pero este último que se atribuye á su práctica, á su ejemplo, es puramente de hecho y basta con leer las obras de la antigüedad ó siquiera la historia de la literatura griega y latina para convencerse de lo infundado, de lo absurdo de la acusacion.

En nuestros artículos sobre *La edad media* y *el renacimiento*, manifestamos ya que el empleo del amor en literatura habia empezado propiamente en los trovadores y en los libros de ca-

ballería, y que tomó origen esta práctica en la gran veneracion que entónces habia por la Virgen María; es decir, que el continuado y escivo empleo que entónces y despues han hecho los poetas de la primera y mas incomprensible de las pasiones tiene por causa el desvío de un sentimiento cristiano.

Sería un trabajo muy curioso y útil al propio tiempo seguir históricamente el amor en las obras literarias, y hé aquí que ahora la exposicion de estas investigaciones fuera una justificacion completa de esos pobres vates á quienes la ira de nuestros modernos Augustos quiere desterrar al Ponto-Eúxiño del olvido eterno. Mas tampoco se necesita tanto para su defensa y triunfo, pues nosotros esperamos lograrlo con solo trasladar aquí—para los que no pueden hacer un estudio especial de la materia—el extracto de algunas lecciones de Mr. Saint Marc Girardin, que tienen mucha analogía con el asunto que nos ocupa.

Pero antes de entrar en materia, sepamos de qué se trata; veamos, ¿qué es el amor?—Desde el *Cantar de los cantares* que, en un sentido no literal dice: «Amor es muerte,» hasta un escritor contemporáneo muy popular que le define diciendo:

Es amor como escopeta  
Puesta en manos de chiquillo;  
• Á quien le toca el gatillo  
Le hace perder la chaveta.  
Se toma como jugando,  
Y empieza como naciendo  
Y va creciendo, creciendo,  
Lo que entró burla burlando.

Un crítico moderno ha tratado de explicar la causa de este fenómeno, y lo hace con tanta novedad, tanta gracia y tan feliz acierto, que no podemos resistir al deseo de copiar sus propias palabras.

«Cuando Psiquis—dice—apesar de la prohibicion del amor, sucumbiendo á la curiosidad, acercó su lámpara á ese esposo fecundo en delicias, aunque visible, la lámpara cayó de su mano conmovida y trémula, y sucedió que en vez de ver al Amor lo puso en fuga. La moral de esta hermosa fábula nos dice que cuantos tomen la lámpara caída de manos de Psiquis para sorprender detras de esos velos místicos á ese Dios poderoso y oculto, cuantos quieran penetrar, explicar este enigma inexplicable, el Amor, están espuestos á semejante fiasco. Esta es sin duda la razon porque todos los filósofos han retrocedido ante la empresa. Es cosa digna de no-

to aquellos como el gobierno necesitan mucho tacto, mucha prudencia, para no verse envueltos en una catástrofe, que para mí es inevitable en el estado actual de los negocios de Europa. Si los precios ahí y aquí no se mantienen á cierta altura, la *avalanche*, que ya ha empezado á descender de la montaña, seguirá inevitablemente su carrera.

Las gentes de por aquí, como si quisieran ocultarse la gravedad de la situación, se entretienen con cualquier cosa. Desde hace días es solo objeto de todas las conversaciones la aceptación de ciertas condecoraciones que el Emperador de Rusia ha entregado en la visita de despedida al embajador de Francia, Mr. de Castelbajac. Esto, para mí, no tiene nada de particular; pero algunos quieren sacar ciertas consecuencias entre la manera cómo han salido de la corte del Czar el ministro inglés y el francés, que yo no me atrevo á estampar aquí.»

El *Diario de San Petersburgo* del 19 de febrero, (3 de marzo), publica un *Memorandum* dirigido por el gobierno ruso á sus agentes diplomáticos en el extranjero, y comunicado por cada uno de estos al gobierno, cerca del cual se halla acreditado: el resumen de este documento es el siguiente:

Después de manifestar la gravedad de la situación, el *Memorandum* se esfuerza en refutar la imputación dirigida á la Rusia con su ambición de haber sido causa de la crisis actual, y establece que el rompimiento entre el gobierno ruso y las potencias occidentales, previene: 1º Del punto de vista bajo el cual han mirado aquellas la cuestión. 2º De las medidas que han adoptado para resolverla.

Entrando luego en el dominio de los hechos, el *Memorandum* acusa al gobierno del sultan de haber ejercido sistemáticas persecuciones contra los cristianos griegos, faltando así á los tratados y en desprecio de la natural influencia que el gobierno del czar ejerce sobre sus correligionarios.

Después de enumerar someramente los actos de que se acusa á la Puerta el *Memorandum* discute los términos y trascendencia de la nota del príncipe Menschikoff y pretende que es en todo conforme al espíritu de los tratados únicamente, y la confirmación de los privilegios asegurados al culto griego por una posesión secular. En vez de ver en ella una tentativa del czar para unir por un protectorado político las naciones occi-

dentales, habrían debido emplear su influencia en Constantinopla para hacer adoptar las proposiciones de la Rusia, y el litigio hubiera sido terminado en su origen.

Dejó de esto, los aliados del sultan procuraron que el enviado de la Rusia sufriese una estrepitosa derrota que han agravado mas y mas con medidas ulteriores.

El *Memorandum* hace bajo un particular punto de vista la historia de los acontecimientos que siguieron en la marcha del embajador ruso de Constantinopla y representa como sistemáticamente hostil á la Rusia la actitud de las naciones occidentales, trata de justificar el paso del Pruth comparándolo á la ocupación de Ancona por los franceses al sitio de Amberes y al bloqueo de Grecia por la marina inglesa, en los que si bien eran un *Causus belli* la Rusia no hizo mas que desempeñar un papel conciliador.

En cuanto á las modificaciones propuestas á la nota del príncipe Menschikoff las califica de inadmisibles, pues negaban á la Rusia el derecho consagrado por los tratados de manifestar su solicitud por sus correligionarios en Turquía y el de ejercerla activamente.

Sin embargo á pesar de las agresiones de los turcos en Asia y en el Danubio á pesar de la entrada de las escuadras en los Dardanelos, la Rusia se hallaba resuelta á mantenerse en la defensiva, mas la continuación de los ataques de los turcos protegidos por los pabellones ingles y franceses, sus reiteradas tentativas para sublevar el Cáucaso, pusieron á la escuadra rusa en necesidad de obrar; de aquí el hecho legítimo de Sinope.

En S. Petersburgo se consideraba como un hecho de guerra las pretensiones de las potencias occidentales consistentes en limitar los derechos de la guerra; la dignidad nacional de la Rusia se hallaba comprometida. Por otra parte la Inglaterra y la Francia se encuentran arrastradas mas y mas por sus primeras demostraciones á obrar en favor de la Puerta, tanto bajo el aspecto militar como bajo el punto de vista diplomático; sin embargo es un hecho sentado en la discusión que las potencias han reconocido que el emperador de Rusia tenía derecho á una satisfacción de parte de la Puerta.

Esta ha persistido en su negativa, y las últimas tentativas hechas por la Rusia en Oilmutz quedaron sin efecto; los actos de guerra se multiplicaban en Asia y en el Danubio; el espíritu público se excitaba en Francia lo mismo que en Inglaterra; la Rusia ha sido por decirlo así citada á la barra de un tribunal europeo, y se le exige no solo que ceda sobre un punto sino sobre todos; de las cuatro potencias que se presentaron como mediadoras dos se han constituido en auxiliares de la Turquía, lo cual es poner á la Rusia entre la guerra y la humillación; en presencia de esta política de intimidación la

conducta de la Rusia no ha sido mas que una sucesión de sacrificios.

En resumen los hechos demuestran que la cuestión solo ha tomado las actuales proporciones á consecuencia del infundado espíritu de desconfianza manifestado por las potencias contra la Rusia; si la guerra estalla la Europa juzgará sobre quien debe pesar la responsabilidad.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

### CUESTION DE ORIENTE.

Leemos en el *Boletín de Paris*, correspondencia Leon Vidal.

«Orsova 28 de febrero.—Omer Pacha ha llegado con un numeroso acompañamiento á Widdin el día 24. Reunió en seguida los gefes superiores, con los cuales ha tenido una larga conferencia. Dentro de algunos días partirá para ir á inspeccionar el campo de Kalafat, así como tambien las tropas turcas escalonadas en la ribera del Danubio hasta Matchin. Terminada esta inspección, Omer Pacha se propone, cuando mejore el tiempo, tomar una defensiva enérgica. Han llegado numerosos convoyes de puentes de Matschin, Dobra é Hirsowa; estas medidas indican, por parte del general otomano, la intervención formal de pasar el Danubio.

Hemos sabido del cuartel general ruso en la pequeña Valachia, que se ha descubierto una conspiración de paisanos en Caranta; sus gefes han sido inmediatamente fusilados.

*Craiova 1º de marzo.*—Las tropas rusas ocupadas en el sitio de Kalafat serán divididas en dos partes; la primera regresará á sus acantonamientos y la segunda continuará el sitio. Estas disposiciones hacen creer que los generales rusos se limitarán á bloquear la villa.»

—La *Gaceta de Colonia* ha recibido del teatro de la guerra una carta del 2 de marzo concebida en estos términos:

«Las nuevas disposiciones de los rusos hacen creer que tienen la intención de abandonar el ataque de Kalafat. En este caso es menester suponer que los rusos han comprendido que la plaza es inespugnable.»

—Las noticias de Sebastopol aseguran que la escuadra rusa se halla allí por completo, y que se trabajaba en aumentar los medios de defensa de la plaza, sobre todo por la parte de tierra, donde parece que las obras antiguas dejan mucho que desear.

Se dice que están empleados en estos trabajos 40,000 hombres entre marinos, guarnición y habitantes, notándose una grande actividad, apesar de los obstáculos que ofrece el invierno.

El ministro de Austria, el baron de Bruc, habia declarado á la Puerta que su gobierno reunia sobre la frontera de Ser-

via un cuerpo de ejército de 15,000 hombres, destinado á reprimir los desórdenes que podrian ocurrir en esta provincia. La Puerta titubeaba en dar su consentimiento á este proyecto, y á la salida del correo no habia contestado aun á este ofrecimiento.

—Escriben de Viena el 6 de marzo á la *Gaceta de Colonia*:

«Se anuncia que se publicará próximamente un documento concerniente á la ocupación de la Herzegovina y de la Bosnia. El Austria declarará á las potencias occidentales que no quiere hacer conquistas, pero que está decidida á poner término á las intrigas y á las revoluciones. El principado de la Servia solo seria ocupado en caso de una insurrección. Los servios amenazan de oponer 80,000 hombres á cualquier nación que pase su frontera, sea la Rusia ó el Austria. Se verifica en esta capital un cambio completo de opinión. Algunos militares de alta categoría dan libre curso á su descontento, y se trata de dar el retiro á muchos antiguos militares que se pronuncian bastante vivamente en favor de la Rusia.»

Por la vía de Trieste se han recibido noticias de Constantinopla que alcanzan al 20 de febrero. El 18 habia llegado el vapor inglés *Triton*, por cuyo conducto se supo la salida de Paris y Londres de los representantes rusos. Este suceso, como todos los que contribuyen á comprometer mas y mas á las potencias occidentales en la defensa de Turquía, habia sido recibido con general satisfacción.

En vista del sesgo que han tomado las cosas, el Divan no ha titubeado en prescindir de antiguas preocupaciones, y rompiendo con el sistema tradicional, ha nombrado gefe de Estado mayor del ejército de Asia, al general Guyon, inglés de nacimiento. Al mismo tiempo ha confiado mandos en el arma de caballería á dos oficiales franceses, los señores Mercier y Dupuy. Por último, el Divan habia pedido al general inglés Burgoyne y al coronel francés Ardent que reconocieran las plazas fuertes del Danubio, y las posiciones militares de los Balkanes.

El convoy que salió el 7 de Constantinopla para Trebisonda, escoltado por buques de vapor ingleses y franceses, habian tenido que entrar de arriba, á causa del mal tiempo, en Sinope, donde tuvo que detenerse dos días.

El buque de vapor francés *Mogador* habia hecho un reconocimiento en el mar Negro hasta Caffé en la costa oriental de la Crimea, donde vió fondeados seis navíos y varias fragatas rusas. El gefe que mandaba estas fuerzas no hizo mas movimiento que despachar un pequeño vapor para dar sin duda aviso de la aparición del *Mogador*.

En Odesa estaban los rusos formando un campo militar de 30,000 hombres, y tambien trabajaban con actividad en las fortificaciones de Sebastopol.

consideraciones se manifiesta y tropezar con todos los obstáculos que en ellas se notan. Mas para el objeto que nos proponemos la definición tampoco es absolutamente necesaria, y supuesto que no hay otro remedio, nos pasaremos sin ella.

Pero antes de dar fin á este artículo debemos hacer una advertencia que juzgamos de suma importancia, pues tal vez de no hacerla contribuiríamos á la propagación de un error.

En la cita que precede se dice que el amor no ha sido considerado aun psicológicamente; no obstante es probable que así lo considerase el Sr. D. Ramon Martí de Eixalá en sus lecciones sobre los sentimientos morales. Apesar de nuestros vivos deseos por oír la lección que versó sobre este sentimiento, pues que para nosotros tenia un interés especial, no nos fué posible penetrar en el salón á causa de la compacta multitud que lo llenaba, ni podemos hoy dar cuenta de las opiniones que en ella vertió persona tan competente, profesor tan autorizado.

Mas baste con lo dicho para que nuestros lectores entiendan de que se trata, cuando en artículos sucesivos les hablemos del empleo que del amor han hecho los poetas paganos y los cristianos.—J. M. y F. (D. de B.)

tarse que el fenómeno mas considerable de todos cuantos se realizan en el teatro del alma humana no ocupe lugar alguno en las obras de aquellos y se encuentre como escluido de sus meditaciones. Platon nos lo muestra en su inmortal banquete, pero nos lo muestra en su esencia no en el corazón humano. Á principios del siglo XVI un filósofo se hizo célebre por tres diálogos sobre el Amor. Considéralo, tomando la acepción mas lata de la palabra, en el universo, en la criatura, en el hombre y en el bruto, pero siempre teóricamente.

Inspirado en la doctrina platónica, distingue maravillosamente, pero *á priori*, el Amor engendrado por el deseo del Amor verdadero que le antecede y le da vida; desarrolla el dogma del Amor infinito y universal, atracción natural en los seres inanimados, natural y sensible en los animales, natural, sensible y racional en el hombre, completo y perfecto solamente en Dios, modelo de entera bondad y perfección hasta el punto que en él el Amor se refleja en sí mismo. La obra de este filósofo es un hermoso comentario del éstasis de Platon, pero no sale de la metafísica pura. Ni entre los antiguos, ni entre los modernos se encuentra un análisis psicológico de este sentimiento. Nadie ha observado completamente á la luz de un riguroso análisis, na-

die ha estudiado en toda su verdad, en toda su profundidad, este fenómeno tan vario, tan múltiple y maravilloso; lo cual es un vacío en la anatomía del corazón humano. Quizá los filósofos han desesperado de poder coger á ese Protéo, pero cuando menos debieron haberlo probado. Algunas observaciones justas y esquisitas sobre asunto tan delicado tambien les habria valido tanta gloria, mas lectores y sobre todo mas lectoras que cualquiera especulación sobre la idea de substancia ó de causa, y hubieran ocupado muy agradablemente el lugar de muchas otras quimeras metafísicas.

¿No es de sentir que M. Jouffroy, quien ha dejado un tan admirable capítulo sobre el estado del alma al amado sueño, no haya escrito otro semejante sobre el estado contrario, único en que el alma está toda entera y verdaderamente despierta, al cual llamamos amor? Existen algunos pensamientos finos y delicados de La Bruyère, algunos rasgos irónicos y amargos de La Rochefoucauld que pintan el alma humana por el lado de las sombras, y esta página recientemente encontrada por M. Cousin, el discurso de Pascal sobre las pasiones del amor, ensayo rápido pero verdadero, profundo, meditacion tierna, arrogante y punzante como un suspiro continuado. Mas todo esto no basta, pues que no

nos enseñó lo que quisiéramos saber. ¿Cosa extraño, los libros, el teatro, las novelas, el verso y la prosa, todo versa sobre el amor, todo está henchido de él como la vida misma; cada cual habla de este sentimiento y lo glosa, y hasta los que no son ni Pascal, ni la Bruyère, ni La Rochefoucauld, tambien publican sus pensamientos sobre este asunto, que es el grande, el eterno interés de todo el mundo y que nadie sabe lo que es. ¿Es una debilidad, una virtud, una pasión, una enfermedad, un encanto ó un veneno? La cuestión no está resuelta; cada cual contesta á su manera, ó mejor nadie contesta. La definición es por sí sola tan difícil que hace preciso decir lo que Maribaux decia de las mujeres: «Nuestro siglo puede empezar su definición, pero no se verá concluida hasta la fin del mundo.» El tiempo, el cambio de costumbres, la moda, influyen ademas continuamente en la manifestación exterior de este sentimiento, y hacen mas difícil el análisis de los elementos que le constituyen.»

Las palabras que acabamos de transcribir ponen, á nuestro juicio, la cuestión en su verdadero lugar, en el punto en que se encuentra. Habiendo sido objeto de nuestros estudios especiales el sentimiento ó pasión de amor, hemos tenido lugar de observar lo que en las citadas

Nada se sabía en Constantinopla con respecto á operaciones militares. En Asia, la nieve y el frío obligaban á los contendientes á no moverse de los acantonamientos, y otro tanto sucedía en el Danubio. Sin embargo, todos convienen en que los rusos hacen grandes preparativos. Nosotros creemos, que en la suposición de que han de ser acometidos en los principados, de frente por Omer-Bajá y de flanco, es decir, desde Varna por el ejército anglo-francés, se fortifican y atrincheran para recibir el ataque.

Nada se decía en Constantinopla acerca de la situación de Grecia, y esto nos hace presumir que se habrá agravado. Parece indudable que el espíritu de insurrección se propaga rápidamente, y que el gobierno de Atenas, aun cuando hace todo cuanto puede para resistir, se ve arrastrado por la corriente general. Los representantes de Francia é Inglaterra habían pasado una nota enérgica con motivo de algunas demostraciones, demasiado turbulentas en favor de los insurrectos, que hubo en el teatro.

Hé aquí lo que acerca de la insurrección griega dice el *Lloyd*, periódico de Viena.

Recibimos noticias de la Albania turca que llegan hasta el 23 de febrero. Confirman completamente la de que tropas inglesas se han embarcado en Corfú para las costas de Albania. Ha habido sérios encuentros entre los cristianos sublevados y las tropas mahometanas. Cuatrocientos turcos han sido atacados y batidos cerca de la aldea llamada Migarior, cuyos principales moradores se han unido á los insurrectos. Se ha dirigido un primer ataque el 8 contra la fortaleza de Arta; ataque que fué muy mortífero. La provincia de Souli está toda en estado de insurrección; los turcos son echados de casa en casa. Los rebeldes organizan con éxito su recluta, y entregan los cuarteles turcos á las llamas. Habiendo sido infructuosos los esfuerzos de Soliman-Bey para abastecer á Platina, la guarnición de este punto ha capitulado. Peta se ha entregado sin resistencia. Karaiskaki, á la cabeza de 1,500, ha tomado á Misonlongh; y los insurgentes han celebrado con una misa solemne el hecho de haberse librado de la dominación turca.

En las mezquitas de todas las localidades de que los insurgentes se han apoderado, la media luna ha sido derribada, reemplazándola con la cruz. Los insurgentes están sitiados á Prevesa, puerto situado á la entrada del golfo de Narda; pero la expedición inglesa de Corfú parece destinada á defender la ciudad por el lado del mar.

Segun las nuevas de Atenas del 17, los turcos, al saber la sublevación, han degollado algunos cristianos de Tricola, pueblo de trescientas casas, no lejos de Janinza, cometiendo muchos excesos contra los griegos. Los habitantes de Volo, ciudad de 2,000 almas, y de Larisa, de 25,000, se han refugiado á las montañas.

El gobierno griego ha declarado á los agentes diplomáticos que desapruueba la insurrección, ofreciendo detener el movimiento, y destituyendo en el ínterin á todos los funcionarios que han mantenido reclamaciones con los insurrectos. El representante inglés ha declarado poder dar la seguridad de que la Inglaterra intervendría para el restablecimiento del orden.

Teniendo que dar á nuestros lectores cuenta de un número bastante considerable de despachos telegráficos, vamos á trasladar á nuestras columnas á medida que los encontramos en la prensa del exterior.

#### Marsella 7 de marzo.

El correo de Constantinopla nos trae noticias hasta el 25 de febrero.

Continuaban suspendidas las hostilidades especialmente en Asia á causa de los rigores del frío.

Sesenta piezas de campaña han sido desembarcadas sucesivamente en Batoum y Trebisonda.

La Persia al mismo tiempo que permanece neutral está fortificando sus fronteras vecinas á la Turquía.

Los *afghans* están atacando el reino de Candakar y la Persia ha ofrecido su mediación.

El Khan de Khiva se ha refugiado en Bockhara, y ha llamado á todos los Khans vecinos, para tomar parte en la guerra contra Rusia.

El *Sir Georges Pollock* ha llegado á Malta el 28 con el regimiento 62; el 3 de marzo llegó el *Cantesbury* con el regimiento número 9, y el *Orinou* con la guardia. Las escuadras continuaban en Beicos el 25.

#### Berlin martes 7 de marzo.

La *Correspondance Prussienne* confirma la publicación del *Ukace* prohibiendo la exportación de cereales por los puertos rusos del mar Negro y del mar de Azoff; pero añade que los buques ya fletados ó que estén á la carga pasarán libremente.

#### Trieste martes 7 de marzo.

Han sido vendidos tres buques de guerra rusos sortos en nuestro puerto.

Los equipajes de estos buques regresarán á Rusia por vía de tierra.

#### Viena 6 de marzo.

Acaban de llegar nuevas proposiciones de San Petersburgo que saldrán esta tarde para Londres y Paris.

#### Viena 7 de marzo.

Las proposiciones de San Petersburgo se componen de contra proposiciones al proyecto de paz de 13 de enero.

La Rusia ha enviado un proyecto de preliminares de paz ofreciendo evacuar los principados tan pronto como se firmen los preliminares.

La conferencia considera aquí estas condiciones como inaceptables en razón á que las concesiones propuestas hoy no comprenden todo lo que exigía el último proyecto.

El capitán Blackwood, mensajero de la reina, ha salido en consecuencia esta mañana para San Petersburgo con el *ultimatum* de las potencias occidentales despues de haberse detenido aquí dos días.

Las condiciones propuestas por la Rusia no son mas favorables en manera alguna que las últimas indicaciones venidas de San Petersburgo y que la conferencia ha desechado.

El emperador Nicolas ha esperado sin duda separar al Austria de las potencias occidentales por medio de estas nuevas proposiciones; pero gracias al buen juicio y á la perfecta lealtad con que ha obrado el conde Buol, el proyecto ruso ha fracasado completamente.

Ayer por la tarde salió para Munich el emperador Francisco José.

#### Trieste 8 de marzo.

Las últimas noticias de Constantinopla alcanzan al 26 de febrero.

Las flotas combinadas continuaban en Beicos. El Pachá de Halata ha sido destituido por reclamación del internuncio de Austria.

La Isla de Samus quiere declararse independiente. Un buque francés ha ido á Soukoumkalé (costa de Abacia).

Los despachos recibidos de Atenas son de 1º de marzo.

La insurrección hacia progresos en Tesalia. El general Rangos se ha pasado á los insurgentes. Church ha sido nombrado general.

#### Viena 8 de marzo.

La *Correspondance Autrichienne* reconoce que ya no hay esperanza de evitar la guerra. La última intimación de las potencias occidentales enviada á la Rusia es muy perentoria, pero basada en ese buen derecho de que tantos testimonios está dando el Austria. Hasta ahora el Austria ha defendido los intereses generales europeos, respetando al mismo tiempo los deberes que le impone su amistad y su alianza con la Rusia. Mas si la guerra llega á estallar, el Austria defenderá únicamente sus propios intereses, para lo cual está tomando medidas con el objeto de hacer frente á los peligros de una guerra de insurrección.

Está abierta la suscripción de un empréstito de cincuenta millones de florines; se recibirán suscripciones hasta el día 17

de marzo. El curso de la emisión es de 90 florines p. o/o. Este es un empréstito lotería que comprende 4,000 sellos de 50 lotes de 250 florines cada uno. El interés es de 4 p. o/o. Habrá dos extracciones cada año.

#### Berlin 8 de marzo.

La *Correspondance Prussienne* declara que la Prusia por su cooperación á las conferencias de Viena ha caracterizado claramente la posición que ha adoptado para con las partes litigantes. La Rusia mantendrá esta posición; pero sin aceptar ninguna obligación de intervención armada; conservará una situación neutra, expectante, y preservará de este modo la paz de la Europa central á fin de poder hablar mas tarde como potencia conciliadora de una ó de otra parte.

La prensa alemana ofrece hoy muy poco interés.

## FRANCIA.

#### Paris 9 de marzo.

Anteayer por la noche la mesa del cuerpo legislativo con su presidente á la cabeza se dirigió á Tullerías para presentar al emperador la votación unánime del proyecto de ley autorizando el empréstito solicitado por el gobierno: la Cámara entera acompañaba á los individuos de la mesa. A las nueve se presentó el emperador acompañado de la emperatriz, de los ministros, del presidente del Consejo de Estado, de los grandes oficiales de palacio.

El presidente del cuerpo legislativo dirigió á S. M. las siguientes palabras:

«Traemos á V. M., señor, la ley que nos hizo presentar ayer y que acabamos de votar por unanimidad.

En estas circunstancias solemnes, el cuerpo legislativo entero ha deseado unirse á su mesa para hacer mas terminante el testimonio de profunda confianza y de resuelta cooperación que ofrece al emperador.»

El emperador contestó en estos términos.

«Soy muy sensible á la solicitud con que habeis votado esta ley. Vuestra adhesión me prueba que no me he equivocado en la marcha que he emprendido. ¿Cómo pues no contar con vuestro apoyo? Todos tenemos los mismos sentimientos y representamos los mismos intereses; porque vosotros y yo somos los elegidos de la Francia.»

Los mas entusiasmados aplausos respondieron á las palabras del emperador.

## CHINA.

De *El Amigo de la China* extractamos las siguientes noticias, llegadas por el último correo de la India:

#### Vitoria 11 de enero.

Uno de los jefes rebeldes hizo arrestar en los puertos de Shangai á dos chinos que habian abrazado la religion católica, prestando que eran unos espías. En vano manifestaron que formaban parte de la servidumbre del Obispo francés, y que el cónsul de Francia los conocia personalmente. De nada sirvieron sus protestas, pues fueron condenados á sufrir horribles tormentos despues de haber recibido 200 azotes. Noticioso el cónsul de cuanto sucedía, exigió que le entregaran al culpable; pero como tardase en cumplir sus órdenes, pasó una circular manifestando á los residentes extranjeros que iba á hacer un ejemplar castigo, y que dentro de una hora comenzaría á bombardear la ciudad. Felizmente no necesitó recurrir á este extremo, pues un comerciante inglés, versado en el idioma chino, se dirigió á Shangai y espuso el peligro que corrían sus habitantes si las baterías francesas comenzaban el bombardeo, añadiendo que no temieran nada el culpable y sus aliados si consentian en presentarse al cónsul.

Efectivamente, despues de haberles prometido que respetarian sus vidas, se encaminó el jefe al consulado de Francia, llevando en su compañía doce insurgentes despojados de sus armas y municiones.

Semejante proceder prueba bien claro la confianza que tienen los chinos en la palabra de los europeos. Cuando estuvieron en presencia del cónsul, se arrodilló el jefe de los insurrectos, y por medio de un intérprete le preguntaron si era él quien habia hecho arrestar á los dos neófitos. Habiendo contestado afirmativamente, le dijeron si creía haber obrado bien; y respondiendo que habia obrado mal, le preguntaron si estaba dispuesto á sufrir el castigo que el cónsul de Francia juzgase oportuno imponerle. El delincuente contestó que sí. Entónces el cónsul le manifestó la pena en que habia incurrido; pero que en vista de la buena voluntad con que se habia puesto en sus manos, le perdonaba su delito. Al oír el chino el perdón del cónsul, dió en el suelo nueve golpes con la cabeza descubierta en señal de agradecimiento. Concluida esta ceremonia, se les acompañó hasta las puertas de la ciudad, donde volvieron á dar gracias á los franceses por la magnánima clemencia con que los habian tratado.

#### Brigadas de mujeres.

Un diario de la China anuncia que las mujeres en Nankin se hallan repartidas en brigadas de 13,000 en cada cuerpo, bajo la dirección de oficiales con diversas graduaciones, elegidos entre su sexo, pero sujetas á un jefe masculino, que está en comunicacion con los superiores. El número de mujeres que existen en esta capital asciende á 488,000. Además se halla organizada una division de 10,000 mujeres de Kwangsi, que permanece de guarnición en la ciudad tártara.

## INDIA.

Un parte de Trieste del 12, dice que los Birmanes han asesinado un capitán inglés en China Thieu-Tsie, ha sido hecho prisionero por los rebeldes; la escuadra americana ha partido para el Japon; la Persia continua tranquila.

# Palma

21 DE MARZO.

## ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel graduado D. Mariano Vallejo, comandante del escuadron Cazadores de Mallorca.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor — Fabian Aznares.

# Boletín religioso.

#### Santo del dia.

#### SAN AMBROSIO DE SENA, OBISPO.

Fué este santo religioso dominico, y de la ilustre familia de Sansedoni; nació en Sena ciudad de Toscana en el año de 1220, y vistió el hábito de santo Domingo á la edad de 17 años. Enviado á Paris á estudiar y concluidos los cursos marchó á Colonia donde enseñó la teología con reputación. Restituido á Sena, diputóle esta ciudad al papa Clemente IV para que la reconciliase con el Pontífice que la habia puesto en entredicho por haber abrazado el partido del emperador Federico. Durante el pontificado de Gregorio X fué enviado por segunda vez á Roma y logró de nuevo la reconciliación de su patria con la Santa Sede. Nunca quiso aceptar las dignidades que á su raro mérito ofreció el Papa; su mayor delicia eran la soledad y la práctica de las mas austeras virtudes, y dedicado enteramente á Dios murió con la muerte de los justos el día 20 de marzo del año 1286.

## GACETILLA.

## PARABIEN.

Se lo damos al Sr. D. Pedro Vives, cura párroco de Binisalem, que, según se nos asegura, en la reunión capitular tenida esta mañana, ha resultado elegido canónigo lectoral de esta Santa Iglesia.

## DESGRACIA.

Ayer por la mañana viniendo de Algaida á Palma D. Miguel Riera, procurador de esta Audiencia, con su señora y un criado, parece que volcó el carruaje por haberse desbocado el caballo que le conducía, pasando por encima de los espesados Sr. Riera y su criado; de cuyas resultas el primero se halla gravemente herido y el último ha fallecido anoche después de haber recibido los santos Sacramentos.

## BORDADOS.

La circunstancia de ser mallorquinas, naturales de Felanitx, las señoras Gilart, nos hace insertar con gusto el siguiente elogio tributado á su primor en el arte del bordado, que confirma la merecida celebridad de que gozan.

«Uno de estos días ha sido presentada á S. M. la Reina una magnífica cortina de terciopelo bordada de oro que ha sido hecha de orden de S. M., y con destino á su despacho por las señoras Gilart, que de tanta fama gozan en España y en el extranjero por sus notables obras de este género. La colgadura es de terciopelo carmesí: se compone de dos grandes paños de cuatro varas y media de largo por tres y media de ancho: cada uno tiene dos grandes caídas y dos cenefas de un precioso bordado, ejecutado con tal primor, que causa la ilusión de un verdadero relieve. La guarda-malleta es también bordada de oro, y tanto su dibujo, como el de las cortinas, corresponde al estilo del Renacimiento. La combinación del dibujo y demas accesorios ha sido elegida por S. M., y así es que se nota lo que en las demas obras en que esto sucede, que en todas resalta el buen gusto que distingue á la augusta señora.

«Las personas inteligentes que han examinado este último trabajo aseguran que es superior á cuantos hasta ahora han salido de casa de las señoras Gilart con ser tantos y tan primorosos los que las han dado la grande reputación de que gozan, y que hace no tengan rival en el arte que han sabido elevar á tanta perfección. Todos convienen en que esta obra es en su género superior á la que presentaron en la exposición universal de Londres, que tantos elogios mereció á S. M. la reina Victoria, y por la cual obtuvieron la medalla con que entonces fueron premiadas, después de haber merecido que las directoras de los principales colegios de Londres calificaran los labores de las señoras Gilart como el trabajo mas esmerado y prolijo que puede darse. Pues á esta obra es superior la colgadura que acaban de presentar á S. M. y que ha de realzar la suntuosidad y las muchas bellezas del régio despacho á que se destina. El mérito de este nuevo trabajo no puede describirse, ni es fácil comprenderlo sino examinándolo muy detenidamente y teniendo la inteligencia necesaria para saber apreciar los infinitos primores que en sí lleva.

«Las señoras Gilart deben estar muy satisfechas de su obra, tanto mas, cuanto que les habrán sido muy lisonjeras las benévolas y expresivas manifestaciones con que S. M. las ha honrado al recibirlas con este motivo.»

## ANUNCIOS

## OFICIALES.

## GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

Obras públicas.—Circular.—El Excmo. señor ministro de Fomento me comunica con fecha 6 del actual, una real orden espedita el mismo día, cuyo tenor es el siguiente:

«En vista del resultado que ha ofrecido la subasta verificada en Palma, para el remate de la recaudación del impuesto que gravita sobre los carruajes y caballerías de Mallorca; S. M. la Reina (Q. D. G.) se ha servido aprobar la adjudicación hecha á favor de D. Andres Rosés, vecino de dicha ciudad de Palma, por la canti-

dad de ciento sesenta y tres mil trescientos reales anuales y término de dos años.»

Lo que he dispuesto se publique en el Boletín oficial, para conocimiento de los ayuntamientos de esta isla y demas personas á quienes interesa el contenido de la preinserta real orden. Al propio tiempo encargo á los Sres. alcaldes que presten al empresario D. Andres Rosés, todo el auxilio que necesitare para llevar á efecto la recaudación del impuesto de que se trata. Palma 20 de marzo de 1854.—Felipe Puigdorfila.

## JUNTA PROVINCIAL DE BENEFICENCIA DE LAS BALEARES.

El Sr. Presidente ha señalado las doce del día 25 del actual para la subasta de la mitad del entresuelo situado en la calle del Sol, bajo el plan de condiciones inserto en el Boletín oficial número 5320, y publicado en los demas periódicos de esta ciudad. Palma 20 de marzo de 1854.—Miguel Garau, secretario.

## REMITIDO.

## Charlatanismo.

Tal, y no de otro modo, puede y debe llamarse el contenido del aviso firmado por Miguel Planells, inserto en el *Diario de Palma* del sábado 18 del actual. Sobremanera extraño es que el citado Miguel Planells haya dejado pasarse tanto tiempo sin que su conciencia le haya movido á desengañar al público del perjuicio que le acarrearía fumando papel continuo ó sin rayas. Cuán particular es que Miguel Planells haya ensalzado tanto tiempo por medio de las cubiertas de los libritos que elaboraba en su taller, un papel que ahora está despreciando tan descaradamente. ¿Será que no ha conocido hasta ahora lo perjudicial y defectuoso que era su uso, para la salud pública? Creo que no. Que me diga Miguel Planells, si todo el papel que él llama *trabajado á pulso* tiene rayas como lo afirma, y si sabrá distinguir cuál papel es mejor para fumar, ó el continuo ó el trabajado á pulso, y si, finalmente, sus vastos conocimientos en el arte podrán instruir al público del modo como se fabrica una y otra clase de papel en lo que le quedaria este sumamente agradecido.

Miguel Planells ha encomiado el papel continuo, ya bueno ya malo, en tanto que no se han desdeñado algunos incautos en darle al fiado fuertes remesas del indicado papel para sus fines y efectos, pero tan luego como ha conocido se le iba agotando esta fuente, por no cumplir sus compromisos, ha dado en decir que el papel continuo no valia nada. Quiera Dios no suceda otro tanto con el de rayas ó sea fabricado á pulso, á fin no se tome otra vez la molestia Miguel Planells, de enaltecer mañana cuanto abatió ayer.—Pedro José Gelabert.

## Boletín

## COMERCIAL Y MARÍTIMO.

## NAVIGACION

## ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.

Laud Carmen, su pat. José Salleras, de Villanueva, con vino tinto.

Id. San José, su pat. D. Rafael Llompart, de Barcelona, con tablonos y otros.

Palma 21 de marzo de 1854.—El administrador—Perez.

## CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

## Dia 19.

De Barcelona en 17 horas vapor Mallorquin, cap. Estade, con 51 pas., géneros y balija.

De Argel en 4 dias laud Esperanza, de 57 ton., pat. Guillermo Palmer, con 1 pas., ganado y efectos.

De Marsella en 4 dias laud San José, de 50 ton., pat. Mateo Bosch, con lastre.

De Tortosa en 5 dias falucho San Antonio, de 20 ton., pat. Juan Clar, con 6 pas., y aceite.

## Dia 20.

De Charleston en 64 dias polacra Concha, de 157 ton., cap. D. Miguel Prats, con algodón.

De Mahon en 5 dias javeque San Antonio, de 15 ton., pat. Rafael Ribas, con 4 pas., y lastre.

## EMBARCACIONES DESPACHADAS.

## Dia 17.

Para Barcelona laud San José, de 36 ton., pat. Pedro Onofre Bordoy, con 6 pas., garbanzos y efectos.

## Dia 18.

Para Barcelona laud San José, de 38 ton., pat. Miguel Sitjes, con 5 pas., candel y efectos.

Para Valencia laud San Cayetano, de 19 ton., pat. Andres Melis, con 7 pas., cerdos y efectos.

Para Denia laud San José, de 55 ton., patron Gaspar Masot, con lastre.

Para Sevilla laud Trinidad, de 50 ton., patron Miguel Rullan, con 3 pas., habichuelas y efectos.

## Dia 20.

Para Barcelona javeque San Sebastian, de 38 ton., pat. Juan Pou, con 5 pas., carbon leña y efectos.

Para idem laud Magdalena, de 31 ton., patron Juan Oliver, con 2 pas., y varios efectos.

Para idem laud San Agustin, de 41 ton., patron Lorenzo Cortero, con 1 pas., y algodon.

Para Mahon laud San Antonio de 20 ton., pat. Juan Clar, con 2 pas., y aceite.

Para la Habana polacra Diosa del Mar, de 151 ton., cap. D. Pedro José Vich, con 3 pas., frutos y efectos del pais.

## AVISOS

## Al público.

Hay disponibles 6,000 libras por compra de una casa ó posesion á carta de gracia, ó ya sea para prestarlas haciendo el dueño de ellas de administrador de las fincas, ó de asociado en alguna fábrica de jabon ó en otro comercio. Darán razon en esta misma imprenta.

## Ventas.

Se venden las casas que fueron de D. José Cabré, sitas en el rafal llamado *Moli d'es carnatje*, con todas las comodidades para habitarlas dos familias, y un patio con una gran porchada, á propósito para una fábrica de almidon, cola, licores, teneria, &c.; el que desee su posesion puede acudir á su dueño, en las mismas casas, Antonio Dios y no á D. José Planells como se creia.

En la tienda de la plaza frente Sta. Eulalia, esquina entrando en la calle de Morey, acaba de recibirse manteca fresca, nueva, legítima de Flandes, de la mas superior, en donde se vende á 15 sueldos la libra; también se venden garbanzos saucos.

## Sirvientes.

Un jóven de 21 años de edad, desearia encontrar casa para colocarse en clase de cochero, en cuyo arte está algo amaestrado: En esta imprenta darán razon.

## LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY.

## BALADAS ESPAÑOLAS

DE

D. VICENTE BARRANTES

con un prólogo

de

D. LUIS DE EGUILAZ.

Un tomito de 300 páginas que recibirá por el correo franco de porte todo el que remita doce sellos de á seis cuartos en carta franca al editor de las *Baladas españolas*, calle de Gravina, número 5, cuarto 2.º En Madrid su precio es 6 rs. en las librerías de Monier, Cuesta y Bailly-Balliere.

Hay de manifiesto un ejemplar en esta librería de Guasp.

En elogio de esta obrita leemos en La Esperanza del día 10:

«En uno de los números anteriores de La Esperanza anunciamos á nuestros lectores la publicación de *Las Baladas españolas*, que acaba de dar á luz el Sr. D. Vicente Barrantes. La abundancia de materiales nos impidió entonces

consagrar algunas líneas á esta obra y citar alguna de sus baladas; pero hoy, ya que no nos sea posible dedicar un largo artículo al examen de las bellezas literarias en que abunda, queremos dar á conocer á nuestros lectores la siguiente, que copiamos, no como la mejor (porque difícil seria asegurar esto donde tantas hay muy buenas), sino como una de las mas notables que hemos hallado en este precioso libro.

## A DON ANTONIO ARNAO.

## MAGDALENA.

Lavaba Magdalena  
su vaso en la serena  
fuente que alegra al triste peregrino,  
cuando pasa Jesus por el camino.  
—Guste mi labio ardiente  
agua en tu vaso de la fresca fuente.  
—Es indigno mi vaso de tu boca,  
Profeta soberano:  
beberás en la palma de mi mano.  
—Tu mano mancha todo lo que toca.  
—¡Ay triste mano mia!  
—Si fueras virgen, yo la beberia.  
(Ella jura  
que es mas pura  
que la que guarda el altar;  
que su nombre  
ningun hombre  
liviano pudo manchar.)  
—¡No jures, desdichada!  
¡no jures, pecadora!  
tu alma está abrasada  
en el fuego infernal que la devora.  
Tres hijos ¡ay! de la vergüenza diste  
al mundo....  
—¡Torpe mundo!  
—Tú mas torpe. El primero  
de....  
—¿De quién?

—De tu padre lo tuviste.

De tu hermano el segundo;  
de un siervo del Señor es el tercero....

—Maldito seno por mi mal fecundo!

(Magdalena

en su pena

de hinojos se prosternó,  
maldiciendo

el tremendo

instante en que concibió.)

—Dame una penitencia

que purifique el fango de mi alma.

—Es breve tu existencia.

¿Tendrás paciencia?

—Sí: tendré paciencia.

—Tuya será la palma.

Irás, el pié desnudo,  
nueve inviernos, por montes y collados,  
con nieve, y agua, y sol, y hielo crudo  
lavando tus pecados.

(Nueve inviernos

son eternos

viviendo sin esperar;

mas la impía

los veía

llena de gozo pasar.)

—Escucha, Magdalena;

tu penitencia, ¿cómo,

cómo la cumples? ¿con placer? ¿con pena?

—Me es dulce, como dulce agua serena  
al labio del sediento.

—¡Oh, Magdalena mia!

Siglos y siglos vivirás sin cuento

al lado de mi Madre, de María.

—¡Oh! vivir á tu lado

será placer mas grande, mas cumplido,

que ver un cielo siempre despejado,

y un sol jamas en Occidente hundido.

(El bendito

libro escrito

por mano del mismo Dios,

asegura

que agua pura

bebieron juntos los dos.)

## Plaza de Toros.

No habiendo tenido lugar la función anunciada para el domingo último, por causa del mal tiempo, se ejecutará el domingo inmediato.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.